
拼多多倒逼工厂转型升级 老百姓享受更多平价好物

带动就业实现乡村振兴 拼多多将走出一条特色农业路
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上投摩根基金携手东方
证券拥抱投资大时代

新年伊始，上投摩根基金最
新一期直播节目如约而至。东方
证券副总裁、财富管理业务总部
总经理徐海宁，上投摩根基金副
总经理、投资总监杜猛，东方证券
总裁助理、首席经济学家邵宇等
多位大咖共聚一堂，围绕“与时间
有约，拥抱投资大时代”的主题，
对未来市场和热门行业进行了精
辟的分析与点评。

展 望 2022 年 ，杜 猛 认 为 ，
2022 年的市场机会将会相对均
衡。长期看好新能源、半导体行
业，消费、医药今年都会有自下而
上的机会。 （杨广）

景顺长城中证500增强
ETF正式上市

刚刚过去的 2021 年，非货
ETF 规 模 迎 来 大 爆 发 。 截 至
2021 年 12 月 31 日，非货 ETF 总
规 模 首 次 突 破 万 亿 大 关 ，达
11106亿元。在传统ETF如火如
荼发展之际，主动ETF等创新型
ETF的时代正在徐徐拉开帷幕。
据悉，景顺长城中证 500 增强策
略 ETF（代码：159610）于 1 月 10
日在深圳证券交易所正式上市，
这也是市场上首只在深交所上市
的增强策略创新型ETF。该基金
将结合主动和被动投资的双重优
势，在紧密跟踪指数的同时，通过
各种增强手段力争为投资者获取
超额收益。 （杨广）

招商“瑞”系列固收+系
列——招商瑞享迎新年
首发

2022 年 1 月 1 日起，资管新
规正式实施，银行理财开启了全
面“净值化”时代。对于追求稳健
投资回报的普通投资者而言，兼
顾股债两市投资机遇、严控投资
风险的“固收+”不失为理财升级
新选择。其中，招商基金精心打
造的“瑞”系列固收+系列，以绝
对收益为目标，兼具避险和收益
增厚特性，备受市场关注。据悉，
招商基金“瑞”系列即将再添新
品，招商瑞享1年持有期混合（基
金代码：A 类 012594，C 类 012595）
于1月10日正式开售。（杨广）

花旗参乌鸡汤、当归鸽子汤、石
斛瘦肉汤……老广煲汤，必不可少
的就是各种中药材。不过，自去年
以来，中药材价格出现了明显上涨，
煲汤成本越来越贵了。近日，羊城
晚报记者走访多个中药材市场发
现，多款中药材涨幅已超100%。

药材市场“涨”声一片，也传导
到了成品药市场。日前，九芝堂下
发调价通知，将旗下包括安宫牛黄
丸、六味地黄丸、逍遥丸等在内的21
个品规中成药供货价或建议零售价
上调，调价幅度在 6%-30%不等。
这也是继片仔癀、同仁堂等药企之
后，又一家宣布调价的中成药企业。

今年以来，中医药板块持续走
强。截至1月10日，以岭药业、亚宝
药业、新天药业在短短几个交易日，
股价上涨已超20%，更有多只中医
药股出现强势涨停。业内人士表
示，此轮中药材的涨价，既受行业周
期、产地减产等客观因素共同影响，
也有资本和热钱炒作的推波助澜，

预计今年在高位盘整，明年上半
年逐渐回调。

中药材涨价 客观因素背后有虚火

调查
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贾海彬指出，中药材原料
普涨，给整个生产链和消费链
都带来了连锁影响。

从生产端来看，中成药作为
组方制剂，少一味原料都没办法
生产。如果盘面比较小的品种，
容易被资金控盘，影响生产。这
也倒逼着企业加快往原产地走，
真正去建设自己的生产基地和
产销对接体系，把主动权抓在手
中。在这种趋势下，产业也有望

进一步升级。“企业建立的生产
基地应该是全程可追溯的、能闭
环流通的，大数据将成为中医药
板块的抓手，通过数字化的产业
转型，加快产销对接。然后合理
地规划生产。未来，以‘订单农
业’为特征的需求终端的定制产
品将成为大势所趋。”

从消费端来说，天地云图
中药大数据平台通过多渠道监
控发现，2021年上半年，国内中

药饮片、电商渠道和出口渠道
对中药材原料的消费分别下降
1.03%、2.36%和 3.14%，中药材
消费“有价无市”现象非常明
显。中药材如果持续上涨，消
费的需求就会被抑制，大量的
高价库存有待消化，影响整个
周期的正常循环。我们分析认
为，2022 年中药材将处于高位
盘整，再涨空间不足，高位运行
最多会持续到明年上半年。

“有些中成药是被迫涨价，
有些则是跟风涨价。”天地云图
中药大数据平台创始人、中国
中药协会种养殖专委会副秘书
长贾海彬告诉羊城晚报记者。

据中药材天地网监测显
示，2021 年的中药材市场，在
经历了多年低迷和上一年疫情
影响下的平淡之后，行情迎来
了爆发，涨价品种层出不穷，中
药材行业进入了新一轮的牛
市 。 据 统 计 ，2021 年 涨 幅 在

10% 以 上 的 110 个 常 用 品 种
中，涨幅超过 100%的多达 21
个，包括地黄、白前等；涨幅在
50%-100%之间的 25 个，如川
穹、紫苏叶；30%-50%之间的
33个，如细辛、白术；10%-30%
之间的 31 个，如板蓝根、五加
皮等；超过 35 个品种的价格创
下历史新高。

这一轮的中药材为何涨势
汹汹？贾海彬介绍，其一，是
受全球疫情波动经济大环境

变化和行业周期性波动的影
响；其次是自然灾害导致的减
产以及药材标准提升导致的
生产成本上涨。此外，资本和
热钱的炒作也在一定程度助
推涨价。

“从根本上来说，从去年到
今年，涨价实际上反映的还是
我们流通体系的一个错位。”贾
海彬表示，需求方、贸易商、热
钱纷纷都到原产地囤积药材，
造成了这一波行情的虚高。

中药材涨涨涨，在下游药
品端，不少知名中成药品种也
跟着涨。

根据日前九芝堂药业的调
价通知，旗下包括安宫牛黄丸、
六味地黄丸、逍遥丸等在内的
21个品规中成药供货价或建议
零售价上调，幅度在 6%-30%
不等，其中安宫牛黄丸三个品
规的涨幅在 12%-25%之间，公
司OTC产品营收占比最大的六
味地黄丸则宣布涨价 10%。据
了解，这 21 个品规药品占到
2020 年公司 OTC 药品业务收
入约30%。

九芝堂将提价原因归结于
考虑原材料涨价影响。其曾于
去年12月28日回应机构调研时
表示，中药原材料由于受气候、
种植面积等因素的影响，出现普

遍的价格上涨，特别是贵细原材
料叠加资源的稀缺性以及供需
矛盾影响，涨价幅度较大。

九芝堂并非唯一一家提价
的中成药企业。早在去年 1 月
份，片仔癀国内市场零售价格
就由 530 元/粒上调到 590 元/
粒，去年底，同仁堂下发调价通
知，将安宫牛黄丸（每丸重 3 克，
每盒装一丸）的销售价格从780
元提至860元。

除了这些名贵中成药外，
普 通 的 中 成 药 也 涨 价 明 显 。
2021年 12月21日，太极集团在
投资者关系互动平台上表示，
对旗下藿香正气口服液的出厂
价进行调整，平均上调幅度为
12%。

记者根据同花顺 iFind 梳
理发现，申万中药板块 71 只个

股中，2021年前三季度有 57家
主营业务收入实现了正增长，
其 中 ，龙 津 药 业 大 幅 增 长 了
261%，贵州三力、键民集团、莱
茵生物、珍宝岛等营收增幅均
超过了50%，但与此同时，营收
成本也居高不下，龙津药业成
本增长了 1700%，珍宝岛成本
同比增加了 137%，健民集团、
马 应 龙 的 成 本 均 上 涨 超 过
60%。

在涨声中，中医药在资本
市场上“风景独好”，在去年医
药板块整体回调的大背景下，
中医药板块内超九成个股去年
股价上涨，健民集团股价实现
了 210%的涨幅，广誉远、精华
制药股价翻倍，佐力药业、龙津
药 业、同 仁 堂 涨 幅 都 超 过 了
80%。

近日，羊城晚报记者实地走
访了全国最大的中药材交易市
场之一的清平中药材市场。在
现场了解到，常见的中药材价格
都有不同程度的上涨，药材价格
多处于高位运行：党参的价格为
60 元一斤，石斛为 300 元一斤，
野生川贝母为3000元一斤……

“近期中药材的价格上涨得
比较多，有一两种药材涨价以
后，会出现连锁反应，基本上全
线药材都会跟着涨。”在药材市
场经营档口十几年的谢老板告

诉记者。在他直观感觉中，自新
冠肺炎疫情出现以来，中药材市
场价格就开始走高，加之此前河
南出现水灾，部分中药材的产量
减少，也导致价格上涨。此外，
随着监管趋严，药材的质量整体
上升了一个档次，成本也相应提
高了。由于进货价比较贵，货源
比较少，会“砍掉”一些货，少进
一点货。“但成本摆在这，也只能
维持高价卖，没办法降价让利。”

虽然中药材批发市场比较冷
清，但零售档口消费者的热情未减

退。记者走访芳村百合园市场的
中草药档口时发现，前来选购的消
费者不在少数。“冬天干燥，基本都
是买些滋补的东西来煲汤，会买党
参、当归这些药材。”在选购煲汤料
的王阿姨说道，“贵了就少买一点，
少煲一点，但还是要吃的。”

为了招揽消费者，药材店老
板也纷纷推出性价比更高的新
品类。“以前我们是不卖雪梨干
的，这两年这个品类很受欢迎，
我们也跟着进一些来卖。”有档
口老板表示。

连锁反应 中成药跟着提价

市场走访 药材纷纷涨价

走势预测 高位盘整 再涨空间不足

原因追溯 有些被迫涨有些跟风涨

专家表示，此轮涨价既有行业
周期、产地减产等因素，也有资本
炒作推波助澜；预计价格高位盘
整，明年上半年逐渐回调

在清平中药材市场，一些常见的中药材
价格多有不同程度的上涨

微蚁云仓是拼多多平台上
开心果品类一年多来排名Top1
的商家。仅以其旗舰店的数据
来算，店内不同链接的开心果实
时显示的拼单数量超过 20 万
件。在开心果这个同质化竞争
非常严重的赛道，要成为一棵

“常青树”实属不易。谈及微蚁
云仓如何在这个细分领域做到
长盛不衰的原因，赖作新用一句
话道出了个中三味：“不外乎品
质好，价格低且稳定。”

在赖作新看来，微蚁云仓快
速发展的背后，是揭阳整个休闲
食品产业带给他带来的支撑。

据普宁市休闲食品行业协会
秘书长林曙光介绍，在整个揭阳地
区，树立自己品牌并在全国进行推
广销售的休闲食品企业有150家
左右，背后的原料工厂还有300多
百家，加起来有500家左右。林曙
光认为，这数百家食品企业在揭阳
形成了集聚效应。“上下游产业配
套完善、工厂生产工艺成熟、工人
熟练稳定，这些都是当地休闲食品
行业发展的利好。”

对于开心果这个品类而言，
由于其在国内栽培很少，原料必
须倚赖从美国、伊朗等地进口，
这是制约行业发展的第一道难

关。但在揭阳本地，有专门的一
般贸易公司为 100 多个坚果炒
货品牌统一稳定供货。由于企
业多，每年进口的货量巨大，国
外的原料商也会在货量、品质、
价格等方面做出保障。

但是，要让民众享受到好吃
不贵的开心果，仅仅有稳定优质
的货源还远远不够。“我们通过
拼多多的渠道将产品直接出售
给消费者，可以免除许多中间的
交易环节，让消费者享受到真正
的实惠。”赖作新拿着一瓶刚从
生产线上罐装好的开心果说：

“像这样一瓶开心果，我们在出

厂价的基础上加上一些物流、包
材的费用，能够以 12 元/瓶的价
格卖给消费者。但同样品质的
东西，几经流转，在市面上的售
价可能要接近 20 元，这也是产
业带商家做电商的优势所在。”

值得一提的是，由于近两年
来海运充满了不确定性，微蚁云
仓为了让消费者吃到价格实惠且
稳定的开心果，时常在仓库里备
上几十上百吨货，这是商家们承
担着的隐性成本。赖作新表示：

“我们的价格也会有波动，但是都
尽量控制在很小的范围内，消费
者才能买得开心、吃得开心。”

实际上，拼多多带来的强大
购买力，不但让产业带商家更好
地成长，也带动了当地的农村就
业，有力促进了乡村振兴。林曙
光表示：“以揭阳休闲食品产业
带为例，500 家左右的工厂，带
动的就业人数能够就有 3-5 万
人，其中很多都是农村闲置劳动
力，至于上下游配套企业带动的
就业人数更是不可计数。”数据
显示，揭阳部分工厂中本地人占
比最高达到90%，而在春节等供
应紧张的时期，工厂周边很多镇

上的村民也会前来帮忙打包。
实际上，为了让消费者享受

到最平价的好年货，拼多多直连
了上千个像揭阳休闲食品这样
的农副产品产业带，其中包括了
秭归脐橙、洪湖莲藕、武鸣沃柑、
丹东草莓等地标农产品。这些
产业带商家背靠当地政府支持，
区域内产业链完善、原料供给稳
定，在市场竞争中逐渐拥有了品
牌影响力和优质供应链。通过
拼多多这样的电商平台，“微蚁
云仓”们正带动着区域经济的发

展，也助力着越来越多质优价平
的产品，进入千家万户的餐桌，
提升老百姓的幸福指数。

对此，拼多多年货节负责人
表示，拼多多服务8.7亿消费者，

“农地云拼”通过把零散需求从
时间和空间维度聚集起来，对接
到产业带，从产销对接升级到

“产消对接”，助力产业带降低成
本，拓展市场。目前，在拼多多
上爆发的地标农产品产业带数
量迅猛增长，一大批实惠优质的
农副产品品牌成为年货节的主
角，助力广大消费者过个好年。

中国（深圳）综合开发研究
院新经济研究所执行所长曹钟
雄认为，平台经济在乡村振兴中
最大的作用在于，通过其普惠性
降低农产品进入大市场的门槛，
减少中间环节，畅通农产品的国
内大循环，以数字化手段推动形
成新的农业产业带，促进农业数
字化转型。

安捷证券发布的研报则认
为，未来，“百亿农研”将是拼多
多长期重点投入的战略方向，将
有助于拼多多打造农产品相关
的供应链能力及数字化运营能
力，形成特色品类的竞争优势。

实际上，微蚁云仓在拼多多
上 的 发 展 也 并 非 一 帆 风 顺 。
2020 年该公司入驻拼多多后的
半年内，订单量都毫不起眼，直到
年底的“年货节”才迎来了爆发。

“当时我们在拼多多上的订
单，从一两千‘噌噌噌’往上涨，
一下子超过三千单，突破一万
单、突破五万单，最高的一天订
单数量接近了八万单。”赖作新
表示，这样的爆发打了他们一个
措手不及。“这么多单，意味着我
们必须在一天内生产近十六万
瓶开心果才能满足发货需求，即
便我把线下的订单全部停掉，也
还差七八万瓶的产能缺口。”

当时，赖作新找了不少当地
的不少兄弟企业，暂停线下订单
来帮忙生产，这才赶上了发货时
间。在这之后，认识到电商爆发
力的他就决定对工厂的生产线
进行改造升级，新增了不少自动

化包装的机器，这让工厂的产能
提升了一倍左右。“这正是拼多
多这样的电商平台，倒逼我们企
业进行转型升级的表现。”赖作
新如是说。

而身为行业协会的秘书长，
林曙光对电商带来的影响感受
更深。“电商带动了揭阳地区的
蜜饯行业的转型升级。”据其介
绍，揭阳当地的蜜饯行业由来已
久，甚至可以追溯到上百年前。
近年来，这些“老店”们通过电商
了解到了消费者的需求后，不少
企业从低附加值的蜜饯行业转
型到了高附加值的坚果炒货行
业。在林曙光看来，微蚁云仓是
当地企业拓电商路的先行者。
许多企业都在向他们看齐、取
经，也想在电商这个领域实现新
的发展。

值得一提的是，为了满足拼
多多平台上消费者一站式购买

的需求，微蚁云仓也正在不断拓
宽其产品品类。“目前我们的产
品涵盖开心果、夏威夷果、腰果、
碧根果、巴木旦、小白杏等几十
个品类，坚果类产品和果干产
品。”赖作新表示，未来他还计
划将现有产品链条打破重组，去
生产一些更加健康的产品，如每
日坚果、燕麦坚果等品类。

“这个坚果大礼包是我喜欢
的产品。”独自一人在深圳工作
的童小姐刚刚从微蚁云仓的店
内下单了坚果大礼包，而她的购
物清单里还有零食大礼包、精酿
啤酒、调制鸡尾酒等。“我才发现
拼多多‘年货节’有补贴，估计今
年的年货都在这买了。”按照童
小姐往年的购买记录，其采购年
货大约要花费上千元。“有补贴
就是不一样，刚刚稍微做了比
价，我看上的不少年货，价格要
比别的平台便宜上一两成。”

好吃不贵 开心果，
今年过年你“拼”了吗？

直连上千个农副产品产业带，拼多多助力乡村振兴

岁末已至，年味渐浓，广东揭阳的休
闲食品产业带工厂们也迎来了一年中最
繁忙的时光。在揭阳普宁后寮村的国道
旁，一辆辆小货车频繁进出着微蚁云仓
的工厂大门，将堆在地上的一箱箱坚果
炒货装车运走。走进工厂，占地6000平
方米的仓库里，几万箱开心果整齐陈列，
即便如此，生产车间的工人们仍然马不
停蹄地进行着挑拣、分装、打包等工作。

“年关近了，这一年的营生，十之八
九都落在年前这一个月。”微蚁云仓电
商负责人来赖作新表示，他们已经为拼
多多“年货节”准备了约200万单、400
万瓶左右的开心果。“这样的备货量，还
要担心到时候不够卖，拼多多带动的购
买了实在是太强了。”

近日，拼多多联手逾百万品质商家
及上千个农副产品品牌，共同启动“年货
节”。如微蚁云仓这样的产业带工厂们
纷纷铆足劲儿，抓住“年货节”的销售旺
季，给消费者带来物美价廉的商品，为这
个过年添一把火。

产业带集聚效应显著 为商家打造优质供应链

微蚁云仓的仓库内堆满了为年货节备货的坚果

的
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作

文/图 羊城晚报记者 沈钊


